

## Soeur Madeleine ACCAD 1907-2003

Née à Alep en Syrie, elle est baptisée dans le rite Grec-Catholique le 3 Janvier 1908. Après le Postulat, elle arrive au Séminaire de Paris le 13 Mai 1927 et revêt l'habit des Filles de la Charité.

Rentrée dans la Province, elle est placée à la Maison St Joseph où elle prononce les Premiers Voeux le 31 Mai 1932.

Après un "interim" de 1960 à 62 au Caire, elle revient à Alexandrie, St Joseph Miséricorde.

Sr Deguet, alors Sr Servante apprécie la manière dont elle remplit son office.

Quatre ans plus tard, elle revient dans sa première maison où elle est chargée de la Catéchèse. Elle s'en acquitte très bien, surnaturellement, et avec beaucoup de dévouement.

Telles sont les grandes lignes de son activité.

Regardons-la maintenant vivre de plus près: En premier lieu, présentons-la sous le nom qui est devenu le sien: Soeur Mignonne. D'où lui vient ce pseudonyme peu courant? –D'une exquise politesse: ne pouvant se rappeler tous les noms de ceux et celles qu'elle rencontrait, elle avait pris l'habitude d'une appellation commune à tous: "mon Mignon, ma Mignonne", d'où était venu le nom sous lequel tout le monde la connaissait.

Les témoignages envoyés par ses anciennes élèves insistent tous sur sa piété. C'est ce qui les a frappés, ce qu'elles ont retenu en premier.

Lorsque Sr Madeleine était jeune soeur à St Joseph, elle faisait la tournée d'auto avec les élèves et, chaque jour, en passant devant le Cimetière de Chatby, elle faisait ralentir la voiture et priait avec toutes ses élèves: "Seigneur, donne aux défunts le repos éternel". A l'heure actuelle, précise un témoignage, les vieilles dames d'Alexandrie se souviennent toujours et prient pour les défunts.

La surveillance des recreations était pour Sr Madeleine un moment propice pour encourager les élèves à la piété. Une ancienne raconte:

"Sr Madeleine surveillait les recreations. Et nous, un peu jalouses, nous admirions sa fraîcheur, sa sérénité, ses yeux bleus et sa peau très claire. Elle ne s'apercevait de rien et nous parlait de visites au St Sacrement, de prières pour l'Eglise, pour les prêtres, pour telle intention particulière.

Durant sa longue vie d'éducatrice, Sr Madeleine eut la joie de faire aimer Jésus-Eucharistie aux jeunes qui lui étaient confiées et parmi lesquelles elle vit fleurir des Vocations de Filles de la Charité. Ce culte de l'Eucharistie a aussi donné à sa vie une dimension contemplative qui lui a été d'un grand secours surtout les dix dernières années de sa vie.

Entrons maintenant à la Communauté avec Sr Madeleine et regardons-la vivre.

Douée d'un bon caractère, âme de paix, remplissant son office surnaturellement, elle est Aimable avec tous.

Très sensible et impressionable, elle manifeste parfois une certaine susceptibilité et ne se maîtrise pas toujours devant des difficultés. Quelque peu originale dans son comportement et très aimée à l'extérieur, elle vit parfois un peu en marge de la Communauté, ce qui ne fera qu'augmenter avec l'âge et sa surdité.

Elle est très attachée à sa famille auprès de laquelle elle se rend tous les trois ans, toujours accompagnée, car elle ne sait pas se débrouiller toute seule, dans la vie pratique. Elle envoie, ses valises débordant de spécialités syriennes, confectionnées par sa sœur, et qu'elle distribue en disant: "que voulez-vous, mignonnes, nous autres Syriennes, nous aimons les bonnes choses".

Mais les pauvres étaient les premiers servis; Sr Mignonne partageait immédiatement tout ce qu'elle recevait: argent, vêtements, comme friandises. Elle-même vivait la pauvreté. D'une famille aisée, elle n'en parlait jamais et entretenait soigneusement son vestiaire.

A mesure qu'elle avançait en âge, elle se retirait plus souvent dans sa chambre. Elle y donnait des leçons de français à des étudiants pauvres, et a eu jusqu'à 11 étudiants par semaine.

Mais tant qu'elle le put elle resta fidèle à son chapelet, prié devant le St-Sacrement, Chaque jour à 16 heures.

Encore valide mais traînant les pieds et s'appuyant sur chaque banc, elle allait au premier rang, le plus près possible de l'autel. Un handicapé, Mario, venait prier tout haut avec elle.. Plus tard, ne pouvant plus aller à la chapelle, elle venait dans sa chaise roulante jusqu'à la Télévision où le Pape disait le chapelet à 16 h. ,et priait avec lui. Une ancienne, Lucienne, venait aussi prier avec elle. Sr Madeleine disait: "je prie pour Ceux qui ne pensent pas à prier Dieu".

Sa dévotion envers l'Eucharistie et l'Eglise était remarquable. Son attitude à la messe, Son regard fixé sur l'autel, ses gestes (mains levées), traduisaient sa foi envers l'Eucharistie: et ce fut remarqué encore le soir de Noël 2002 où de son fauteuil placé près de l'autel elle a vécu sa dernière messe.

Abonnée à "l'Osservato Romano", elle lisait attentivement tous les articles. Car si elle était devenue sourde, ses yeux étaient bons.

Tout au long de l'an 2000, elle a suivi les émissions du Vatican, s'unissant aux joies et aux soucis du Pape, à ses Missions dans le monde, à ses messages. Suivant tous les gestes de la messe papale, elle s'exclamait: "Quelle merveille ! Que le Bon Dieu soit glorifié éternellement!"

Devenue avec l'âge totalement dépendante, elle ne quittait plus sa chambre et deux personnes furent mises à sa disposition, l'une pour le jour et l'autre pour la nuit. Ces deux "Madame Marie" se montrèrent jusqu'à la fin, infirmières attentives et délicates. Sr Madeleine leur avait donné une consigne: " quand vous voyez mes mains jointes, sachez que je suis en prière et ne me parlez pas "

Des travaux étaient nécessaires dans la partie de la maison où se trouvait sa chambre ;

il fut décidé de transporter Sr Madeleine au "Foyer des Soeurs aînées" Quitter St Joseph où elle a vécu Presque toute sa vie de communauté lui fut un gros sacrifice>Pour la consoler, Sr Marie-Thérèse la conduisit dans sa chaise roulante au pied de St Joseph dans le jardin, en lui disant: "Voilà St Joseph ... il est ici"! Sr Madeleine sourit et lui dit "Mais ce n'est pas la même chose, mignonne". A la maison de la Miséricorde, dite "Tito Pacha" du nom du donateur, équipée pour les soeurs âgées, notre sr Mignonne est restée. Isolée du monde, elle se reposait, déambulait dans son fauteuil roulant, gardant en permanence un visage souriant.

"Témoignage du P. Alain C.M. prédicateur de retraite ": Deux choses m'ont frappé dans cette maison, le bon accueil pratiqué par toutes, et la Sr Madeleine qui distribue des sourires et des baisers à tous, même à moi.

Le 24 Décembre 2002, sr Madeleine bouclait ses 96 ans... Grande liesse à Tito et on lui souhaitait de fêter le centenaire. Mais le Seigneur avait d'autres projets.

Quinze jours plus tard, le 7 Janvier, jour de Noël dans le rite Copte, Sr Madeleine recevait une parcelle d'hostie et 10 minutes plus tard elle rejoignait au ciel le Seigneur qu'elle avait tant aimé Durant sa longue vie.

Le lendemain, à la messe célébrée à l'occasion du retour vers Dieu de Sr Madeleine, le Père Rouel évoquant notre soeur dira: "fréquenter le Seigneur était son état de vie".

Le vendredi 21 Février une messe concélébrée par trois Pères Lazaristes, réunissait tous ceux et celles qui avaient connu et aimé sr Madeleine: les anciens et les anciennes de St Joseph, des anciennes de la Miséricorde, quelques dames et une vingtaine de Filles de la Charité, dans cette chapelle de St Joseph où Sr Madeleine avait tant prié Durant sa vie. Comment ne pas évoquer sa piété, sa bonté, son amour des pauvres. Qu'elle repose dans la paix et la joie auprès du Seigneur.

### Homélie du Père Rouel C.M.

Nous sommes rassemblés pour prier, écouter la Parole de Dieu, célébrer l'Eucharistie à l'occasion du retour vers Dieu le Père de Sr Madeleine, plus souvent appelée Sr Mignonne.... Elle s'éteignait hier matin, quelques minutes après avoir communié à la joie de son Seigneur qu'elle désirait rencontrer non plus dans la foi mais dans la plénitude de son Etre Divin.

Si, sa personne se confondait avec l'histoire ancienne, avec le passé, un passé déjà fabuleux, car il remontait au début du siècle dernier, nous avons fini par connaître cette soeur. Nous avons fini par savoir ce qu'elle faisait... ce qu'elle enseignait, les personnes qu'elle aimait.

Nous avons fini par savoir qu'elle était très âgée et que depuis une vingtaine d'années elle ne sortait plus dans la ville d'Alexandrie.

Isolée du monde, elle se reposait, déambulait sur son fauteuil roulant, gardant en permanence un visage rayonnant, transfigure, souriant. On trouve dans les super-market un technique pour embaumer nos environnements, une salle, que sais-je au moyen de bougies incandescentes. Or cette soeur mignonne portait autour d'elle une odeur suave. Un discret parfum de sainteté flottait au-dessus de cette maison de repos de TitoPacha... parfum, qui semblait se confondre avec les odeurs de l'encens, avec les senteurs de roses du beau jardin de cette maison.

Cette soeur invisible avait une extraordinaire présence. Il y a des gens qui se signalent d'ordinaire par la prestance, la présidence, une charge voyante: ce n'était pas le cas pour notre chère soeur. Et pourtant quelle présence! Elle avait quelque chose de protecteur, de tuteur, de sauvegarde en faveur du pauvre, du malade, du perdu, du méprisé, pour elle, tous et chacun étaient les aimés de Dieu. Consoler, exhorter, enseigner, annoncer le pauvre, le louer, s'exerçaient avec une force, une puissance éclatante une douceur pénétrante qui amenaient à dire: "le doigt de Dieu est là". ... Il ne semble pas pourtant qu'elle ait accompli des miracles.

.... Elle baisse doucement, mais elle est sous la protection du Seigneur et l'on dirait une lampe qui va s'éteindre dans la pénombre d'un sanctuaire... Elle diminue lentement, mais sa flamme brille toujours.....

..... Nous sommes assurés avec Sr Madeleine que la porte du Royaume de Dieu lui est ouverte dès maintenant et pour toujours. Amen.